
20150820薰法香如是我聞思（逐字稿，簡校版） 

 

慈名愛念即與樂之心， 

謂菩薩大愛一切眾生， 

常求樂事隨彼所需求， 

與樂饒益是名大慈愍。 

 

我們最近一直看梵天王，從五百萬億國，不論是東方、東南方或

者是南方，所有梵天王一一向著他們所看見的光，同一個方向去追

求，想要知道光的來源。這就像我們人都是很期待求得光明，光明就

是道理，真理就是光明。我們能夠邁向光明的道路，那就是得到真理

之道。這真理的道是什麼呢？就是佛所教法，佛所教，無不都是讓我

們能了解，不對的事千萬不要做。是對的事，這條道路是光明開闊的

道路，鼓勵我們要從這條光明的坦坦道路向前走。這就是我們常常說

「菩提大道直」，那就是覺悟的道理，是一條很開闊的大路。尤其是很

直，這個方向，我們去走，我們就很安全了。我們若是方向偏差，在

黑暗中，再走向黑暗的路，不斷不斷都是在黑暗，而且充滿了陷阱的

路，這樣就是很危險了。佛陀來人間，不論是現在的釋迦牟尼佛，因

為我們的本師還是釋迦牟尼佛，或者是過去無始，塵點劫前的大通智

勝佛，佛佛道同，道理是相同。所以，教育的路就是這條菩提大直

道。這條菩提大直道到底是什麼呢？沒有離開慈悲喜捨。這大直道，

這麼的簡單。 

 

所以「慈名愛念」，慈，這念心，人人實在本具，因為我們人人本

具佛性，人人都有這念慈心、善心。慈心，那就是期待讓眾生人人都

快樂，離開無明煩惱，沒有苦惱。這就是佛陀，過現與未來的諸佛都

是一樣，真如本性無不都是善，都是愛，愛護眾生，能夠人人都得到

快樂，離開煩惱無明。所造快樂的因，所得快樂的果，所以叫做「與

樂之心」，希望能讓大家得到永遠、永恆的快樂，這就是慈。慈名叫做

愛，是真誠的愛，無私、無染的大愛，愛一切的眾生。所以「慈」這

個字是無染的大愛念，念念不忘四生五道的眾生，這就是佛心。不忍

眾生苦，期待人人能離苦得樂，這就是愛念，也就是慈心，愛天下一

切眾生，不只是人間，包括在五道四生的裡面。所以這叫做「慈名愛

念」，也就是「與樂之心」。也就是說「謂菩薩大愛一切眾生」，菩薩心

就是大愛心，愛一切眾生。所以他「常求樂事」，要如何讓眾生人人得

到快樂，輕安自在？這是諸佛菩薩為眾生所想要做的，也就是所教育

的，如何才能讓他們得到快樂，讓他能夠所需求都得的到，求長壽得

長壽，求富饒得富饒，這在<普門品>、《藥師經》，不都是這樣說嗎？



盼望眾生所需求，都願意去付出，為眾生做一切事，希望眾生能夠得

到輕安自在，這叫做「常求樂事隨彼所需求」，希望應眾生所需求，我

們都可以付出。 

 

眾生有很多不足的，而諸佛菩薩就像悲父慈母一樣，盼望讓眾生

很充足。但是有形的物質就是有限，所以需要道理，用教育，要教他

如何得到富饒。不只是說，你需求我就一直給你，其實你本來就有

的，原來你就有無量數的寶藏。<信解品>不就這樣嗎？富有的長者認

出他的兒子，這樣將他帶回家中，慢慢地教他，從做家事開始，不論

是做粗工、細膩的事情，他就是用心慢慢教，引導到讓他了解財富、

寶藏的地方。又讓他了解：來，這個寶藏，倉庫裡面的東西，擺設是

這樣、這樣、這樣。一直到了讓這兒子，這位貧窮子在富有長者父所

引導下，他的心已經開闊了。「唉啊，我若是有這些東西…」，長者父

就說：「這段時間以來，看你很用心，所以，你就像我的兒子，我就像

你的父親，我所有的也是你所有的。來，帶你去看，這些東西都是你

的。」同樣的道理，我們人人本來就擁有無量數的寶藏，但是我們因

為無明一念，所以造作了很多的污濁。所以重重的污濁，濁氣重重，

無明重重，所以讓我們這寶藏的門深鎖了，我們無法去打開。你若沒

有清除除掉這些無明污垢，若沒有清除，你無法去打開這道清淨無染

本性。 

 

本性是人人本具，就如在美國，在幾個月前，有一份報紙刊出這

篇報導，就是有一位男子，他養了一隻狗，這隻狗時時跟隨在他身

邊，不論是上山或是到海邊，或者是…。總而言之，這隻狗就像他最

好的伴侶。有一天，這個主人困在湖裡，他下到湖裡游泳，從深的要

游到對岸，沒想到對岸的地形是這樣，由深慢慢變淺，變淺是因為湖

是有斜度，深的地方有水可游，但湖底越來越高，越高到最後就游不

動了，腳就踏到地，這主人想說就用走的上到岸邊，沒想到越往前

走，這個湖底的土是軟的，是泥沼，不是真正的土地，所以他越走越

就陷入泥沼之中。那時候，想要再抽腳往後，已經來不及了，爛泥漿

越陷越深。在那裡，無法抽身上岸，所以一二個小時後，天氣是零下

五度這種的天氣，在那個湖，人在泥沼中，就是越來越凍，全身要凍

僵了。靈機一動，幸好他有手機，用他的手機打九一一，美國是九一

一，他打九一一求救的信號。 

 

救援人員抵達了，但是要下去救，船到不了，因為水太淺了，船

開不到，因為都是泥，泥沼，船無法行在泥沼上，要怎麼辦呢？這個

人已凍得快要僵硬了，要怎麼辦？看到這隻狗在那裡很著急，消防人



員靈機一動，就將這救生繩綁在狗的身上。這隻狗很有靈性，將這條

綁在牠身上的繩子，牠就這樣下到泥沼中，將繩子一直牽引，引到主

人的身邊。因為狗有這樣的功能，牠會游泳，牠也不怕泥沼，四隻腳

這樣跑，四隻腳也會游泳，半水半泥土，牠有辦法將這條繩子，靠近

主人的身旁。主人得到這救生的繩索，綁在自己的身上，一步一步，

在岸上的救生員用力拉，他自己也一步一步向前。這隻狗救主人，這

個新聞登在「每日郵報」上，大家覺得：確實，狗是人類最好、最忠

實的朋友。連相片連文字都登出來。所以我們常說：「蠢動含靈皆有佛

性」，動物都是一樣，有那分潛能、本能、有佛性，所以我們不要輕

視，不可輕視眾生的生命，我們都要尊重。眾生都是不由自己，隨著

他過去生的造作，在五道之中，除了天、人道，還有地獄、畜生道、

餓鬼道。畜生道，我們能在地球上，與我們同生共存，我們都看得

到。 

 

有很多的動物真正成為人的寵物，其實主人寵愛，反過來動物受

困，被限制住了。主人愛鳥，卻是用一間小小間的鳥籠，這樣把牠關

著，讓牠不得自由。小鳥最快樂的就是海闊天空，牠能逍遙自在，在

空中隨意飛翔，這就隨牠的快樂，隨牠的生態，這就是我們人類的

愛，不要去傷害牠，牠有牠的境界。狗、猫你愛牠，就不要限制牠。

有的愛貓、愛狗，牠本來就不用穿衣服，你偏偏就要做衣服給牠穿，

其實要知道，那個毛的下面，你若是上面再封住，就如我們人的皮膚

用塑膠纏住一樣。本來很自然的生活，就人類創造不自然，沒有隨牠

的生態，這種的有為法，隨你自己的歡喜，加在別人的痛苦，無法向

你表達。同樣的道理，這就是我們眾生的迷惑。你要表達你的愛，不

是自然的愛，你這一分的愛是製造給眾生困惑，給牠一個困難。而且

牠也不知道，到底你要做什麼，將我束縛得這麼的，困在這小範圍

中。所以，我們眾生應該要開闊心胸，了解生物的境界，所有生物，

牠所需要的是什麼。 

 

諸佛菩薩說這樣的道理給我們聽，我們想求解脫，其實大地萬物

都想求解脫，我們想求快樂，天地萬物都希望能得到快樂。卻是我們

這些道理都不知道，所以我們要好好地用心，好好去追求這道理。就

如我們自己的心在黑暗中，我們發現到一道光明，這個道理，究竟的

道理，我們要趕緊去找，找道理源頭。所以道理不離開慈悲，所以

「與樂饒益是名大慈愍」。我們若能道理了解了，「常求樂事」，知道眾

生想要的是什麼，我們能「隨彼所需求」，我們就照他所需求。大自然

的境界是眾生最歡喜的，給他快樂，這叫做「與樂饒益是名大慈愍」。

而若是眾生有苦難、有需要，我們用心，如何拔除他的苦難。他若是



平安了，我們要如何「苦既拔已，復為說法」。希望我們將法更普遍，

讓人人能了解，了解了法，想得通，心就不受很多煩惱無明所束縛住

了。 

 

人生苦難本來就有，生、老、病、死誰沒有呢？自然的境界，我

們就是用平時互相尊重的愛，一旦有了病痛苦難，那就求醫治療，醫

生盡心力了，我們就要用感恩心。同樣的道理，健康的候時，我們要

知道保護健康之道，一旦有病，我們就要找醫生，按照醫生的處方。

能健康起來，感恩啊！假使大限到時，緣盡了，業定了，就已經隨業

隨緣。這就是我們應該要了解的道理，人生本來就是如此，何況說愛

別離、怨憎會、求不得、五蘊熾盛，這都是苦，這就是道理。道理我

們不清楚，自然就在「生老病死」糾纏不清，就一直纏下去。因為我

們不了解五蘊的道理，所以光只是在生、老、病、死，這樣在那邊纏

綿不休。所以我們必定要求法，我們才能透徹了解。來，前面的文。 

 

經文：「世尊甚難見，破諸煩惱者，過百三十劫，今乃得一見，諸飢渴

眾生，以法雨充滿，昔所未曾睹，無量智慧者。」 

 

這是諸梵天王，已經從南方到達了，在道場上已經了解了，看到

道場十六王子請佛轉法輪，天人表達出他們對佛的恭敬，也表達出佛

出世難遇，也表達出眾生欠缺法水滋潤，就如口渴，很飢餓一樣。佛

既然出世了，就「以法雨充滿」，已經能帶來了人間所要追求的法，帶

來了人間在無明黑暗中一道的光明。所以，這道光明「昔所未曾睹」。

因為過去很長久，百三十劫都沒有見過這道光，現在已經看到了，發

現了佛坐道場轉法輪，是無量智慧者。諸梵天王已經找到這個道場

了，這是發光的源頭。發光，就是要大轉法輪的時光。接下來的經文

再這樣說。 

 

經文：「如優曇缽華，今日乃值遇，我等諸宮殿，蒙光故嚴飾，世尊大

慈愍，惟願垂納受。」 

 

經文簡釋： 

「如優曇缽華，今日乃值遇」；此云瑞應。 

＊《般泥洹經》：閻浮提內有尊樹王，名優曇缽，有實無華。 

優曇缽樹有金華者，世乃有佛。 

佛難得見，如瑞應花，始於今日，乃得值遇。 

 

「如優曇缽華」，「優曇缽華」是很難得遇，今天已經遇到了，優



曇缽華。我們這個地方應該說，叫做「瑞應」。在《般泥洹經》中有這

樣說：「閻浮提內有尊樹王，名優曇缽，有實無華。」也就是說，閻浮

提世間有這樣很難得的樹尊，很有價值、尊貴的樹。這棵樹的名叫做

優曇缽。這棵樹有實，有果實，但是平時就是不開花。優曇缽樹就是

有金華，若是有開花時，平時是不開花，若這棵樹開花時，這個花如

金色的花，花一開，就是世間佛出之時，就是有佛，有修行者覺悟

時，這優曇缽才會開花，它的花就是金色的。平時是有實無花，長久

都是這樣。若是佛出世，它開花；覺悟了，它開花；轉法輪，它開

花，這就是優曇缽華，這就是為佛而開的花，叫做「瑞應」。「佛難得

見，如瑞應花」，就是「優曇缽華」。「始於今日，乃得值遇」，這「優

曇缽華」平時難遇，百三十劫都不曾看見，現在看到佛了、見到花開

了。 

 

經文簡釋： 

「我等諸宮殿，蒙光故嚴飾」；諸梵天王推尋光相來源，睹見祥兆希有

瑞光，割捨供養。 

 

「我等諸宮殿，蒙光故嚴飾」，梵天大家他的恭敬佛，獻供之後，

求佛轉法輪。再說偈言，就是重述一次，說：「我們大家的宮殿因為這

道光，所以嚴飾。」本來梵天宮殿就很莊嚴，又有這道光來照耀，整

個宮殿那分柔軟的瑞相的光明，這與平時不同。所以這一分的「蒙光

故嚴飾」，莊嚴更莊嚴，那分裝飾。現在的人在裝修，不只是以木工如

何來裝修，造型怎樣好，還要燈光如何照？整個很莊嚴的擺設，也要

燈光剛剛好。這道光增加了他們所有的宮殿，所有的寶物、所擺設

的，這道光讓它更光明。因為這樣，「諸梵天王推尋光明」，去推尋，

推理，去追這個光，方向是從哪裡來？他就是去找這道光的源頭，它

的光相來源。所以，「睹見祥兆希有瑞光」，看到這種很祥的瑞兆，這

個光，不是我們看到太陽會刺眼的光。是很柔和，一道很祥兆的光，

所以「祥兆希有瑞光」。他們歡喜，他們願意割捨他們最愛，裝飾的

「宮殿俱」。他們帶著宮殿俱，就是很多的寶物來到道場，要獻給佛。

所以「割捨供養」，這就是表達虔誠。 

 

經文簡釋：「世尊大慈愍，惟願垂納受」 

＊「大慈」：即愛念，謂以愛樂與法妙，能與他法樂。 

＊「大悲」：即愍念，眾生無明惑，令其得脫。 

云大慈悲，求佛納受，願生福。 

 

「世尊大慈愍，惟願垂納受」。不只是要獻供，還擔心佛不收，所



以他們就用很虔誠，祈求「世尊大慈愍」，「您收下來，我就很快樂

了。」「您收下來，我的心會很高興。」所以說，「世尊大慈愍，惟願

垂納受」。惟願垂納受，您慈憫來接受我們，垂納這個所獻的宮殿。就

如在幾天前，有一對夫妻來，表達出他要將他一個文教基金會，那就

是吳居士夫妻，他的企業做得很好。師父輕輕說，他重重聽。很多年

來，師父一直在說環保，一直在關心地球。他那一天就這樣跟我說：

「雖然我都默默沒講話，但是我現在已經做到這樣的成果，要讓師父

知道。為救地球，很多原本是垃圾的東西，我已經去研究、去開發出

來，將這些垃圾都能變成建材。」因為他有一群人，完全在做這方面

的研究。我就說：「什麼樣的建材？」他說：「等師父若行腳時，我帶

您去看。」我說：「不必帶我去看，因為我沒有時間，希望你，我到了

哪一個地方時，你將成品給我看。」他說：「好，我就用錄影的方式給

師父看，整堆整堆的垃圾山，能夠變成真正能夠建設再利用的東

西。」聽到就很高興，他說：「我是默默地做。」 

 

又有，他說：「師父，您難道忘記我跟您說過，我所有的一切，將

來都是師父的。」「是一直都這樣嗎？」「是啊，現在這個基金會，我

已經等很久了，要獻給師父，讓我等好幾年了，終於現在師父您已經

答應了，很感恩。」與林律師一起來，要將這個基金會獻給慈濟去做

社會教育的一個基金會。他又說：「我喔，師父您要祝福我。」我說：

「什麼事情？」他說：「我將大大棟的房子，我們兩夫妻住，住四五百

坪，很難打掃，我現在去買一間百多坪的，這間房子我想賣掉。」我

問說：「你賣掉要做什麼？」「我不知道，不然師父您告訴我，反正這

也是您的。」我就覺得：這就是真的很誠懇，我就告訴他：「給師父也

用不到啊！」他說：「不是，師父，您的精神，所要做的事情那麼多，

怎麼會用不到呢？我捐的東西都是師父在用。」說的也是，雖然給師

父用不到，但是也是對天下眾生有用。 

 

旁邊的人就這樣說：「這不就像師父您早上說的，梵天王來獻

供？」對喔！人間的事相有這樣。他也是為了追求道理，他將道理聽

進去，默默地一直做，一直研究，他有一群專門在研究環保，他聽到

師父擔心地球環保的問題。他就默默地廣招來眾，有一群人能這樣一

直研究，已經有這樣一步一步成功了，這就是對大地最有幫助。他也

是如梵天王獻供一樣，這就是以後也是慈濟要利用的等等，真的是很

感恩。若不是旁邊的人在那裡說：「哎呀！師父，他不就是如我們現在

在說的梵天王獻供？」是啊！他人間富有，富中之富，願意完全付

出，身、心、力，有形事相都願意付出。他現在事業全都放下。他就

告訴我：「師父，我都很少來，不在台灣，您知道我都在跑大陸嗎？」



我說：「你又去大陸做什麼？」他說：「做慈濟，推動靜思法脈，法脈

要綿長，我現在都在推廣靜思人文，我去大連、我去蒙古……」到哪

裡協助書展。他說：「我現在最高興的，是靜思法脈延長。」我才知

道，原來他真正是默默在做，很感恩。但是他就說：「感恩的人是我，

我現在『心無罣礙，無罣礙故』。我們兩夫妻逍遙自在，做我喜歡想做

的，要不是有師父您開這些路，我以前也是這樣跑得茫茫然，現在已

經都很清楚，我應該怎麼做，所以我要感恩。」這是在兩天前的事

情。 

 

總而言之，這種「大慈」，就是人人本具，「即愛念」，就是愛，無

私的大愛，「謂以愛樂與法妙」。愛樂佛法，所以他願意這樣付出。梵

天也就是為了愛樂佛法，所以這麼遠的地方，他願意這樣來推尋這道

光。所以，「能與他法樂」，將這個法讓大家快樂，這就是大慈的心。

而大悲呢？就是「憫念，眾生無明惑，令其得脫」。要大慈還要大悲，

眾生有無明惑，無明，又是有如塵沙那麼微細的惑，這幾天都一直

說。所以讓他們能將這些無明一一撥開，就如吳居士他說，「心無罣

礙，無罣礙故」，能兩夫妻牽手走天下，去推動靜思法脈，這就是他們

最喜歡的。 

 

同樣的道理，心無掛礙煩惱，過去迷迷茫茫到處跑，這時候已經

有一條路走，走得歡喜。所以這就是道理，道理的本身就是「大慈

愍」，這就是道理。所以「求佛納受」，希望能得到這樣的道理，我割

捨一切的愛，我願意付出，但是求佛給我這樣很充分的道理，得到法

樂，比享受世間樂，對我還更重要。這就是愛的力量。所以我們愛在

人間，法就是要人好好用心聽，聽了之後要好好用心鋪出一條路來。

用愛鋪路，人人能夠踏踏實實走過來。法不是虛無的，法是實在的一

條路。所以「經者道也，道者路也」，這條道、這條路，是要我們走得

通的路。如這位吳居士，他就是這樣夫妻同修同心志，他將天下人，

聽師父的話，全都是孩子，所以他願意將他所有的一切，都是這樣獻

給他能信任的，將這個愛繼續教育，將這個愛繼續付出，再將法延長

出去，這都是能夠走的道，不是走不通的路。所以我們要時時多用心

啊！ 

 

***************************************************** 

 

【英國《每日郵報》】主人深陷泥淖狗狗帶繩營救 2015年 04月 04日

19:56 （蘋果日報） 

 



狗狗是人類最好的朋友，危難時更願意挺身救主人一命。美國俄亥俄

州一名男子上周六深陷泥沼，幸得狗狗拖繩相救，才成功逃出生天。 

 

英國《每日郵報》報導，事發在上周末下午，主人疑在拾回獵鴨裝備

時深陷泥沼，當時水溫僅零度左右，幸他帶有行動電話，立刻報警求

救，但由於河水太淺，船隻無法靠近，消防員也擔心派員拯救，會同

樣深陷泥沼，因此遲遲不敢行動。後來消防員情急生智，想到「派

遺」狗狗送救命繩索給主人，他們在狗狗頸上系好繩索後，狗狗即不

顧危險，想也沒想就跳入泥沼，奮力奔向主人，最終人狗安全獲救。 


